



Droit international et justice internationale

Droit(s) au but nous a entretenus de plusieurs règles de droit que chacun d'entre nous est appelé à respecter. Nous avons appris ce qu'était une Constitution (*Mwana Mboka* n°1), nous avons découvert le rôle et l'organisation de la justice en R.D.C. (*Mwana Mboka* n° 3 et 4), nous avons appris les règles qui gouvernent les associations (*Mwana Mboka* n° 11) et bien d'autres encore.

Toutes ces règles sont des règles de droit interne. Cela veut dire qu'elles ont pour but de régir les relations entre les individus vivant à l'intérieur d'un État. Par exemple : la loi sur le tapage nocturne¹ concerne uniquement la R.D.C. Elle ne s'applique pas aux personnes qui vivent au Congo Brazza ou en Angola. Chaque pays a sa propre loi.

A côté des règles de droit interne, il existe aussi d'autres catégories de règles qu'on appelle des règles de droit international. Celles-ci ont pour but de régir les relations entre les sujets de droit international, principalement les États et les Organisations internationales (ONU – Organisation des Nations Unies – ou OUA – Organisation de l'Unité Africaine – par exemple).

D'où viennent les règles de droit international ?

En droit interne, les règles sont élaborées par les organes de l'État habilités à le faire : le parlement érige les lois, le Président de la République élabore les

Décrets-lois et les Décrets, et les ministres prennent des arrêtés ministériels.

En droit international la situation n'est pas la même. Les sujets de droit international sont principalement régis par des conventions internationales et par la coutume internationale.

Les conventions internationales (appelées aussi traités internationaux) sont des accords que les États passent entre eux ou avec des Organisations internationales. La coutume internationale pour sa part est un ensemble des pratiques générales acceptées par les États comme étant de droit.

Cet ensemble constitue le droit international. Il comprend des règles multiples et variées : règles à caractère politique, règles économiques, règles culturelles, etc.

Les États doivent respecter les règles de droit international.

Chaque pays a l'obligation de respecter les règles de droit international. Par exemple : la RDC a signé la convention contre la torture et autres peines ou traitements cruels, inhumains ou dégradants. Ceci signifie qu'elle doit mettre tout en œuvre pour empêcher qu'il y ait la torture ou toutes formes de traitements cruels. Autre exemple : la RDC a signé la convention relative aux droits de l'enfant. Elle doit donc respecter les droits des enfants et protéger ceux-ci de toute situation qui irait à l'encontre de ces droits.

Qu'arrive-t-il si un pays ne respecte pas les règles de droit international ?

Lorsqu'un pays ne respecte pas les règles de droit international

qu'il a pourtant signées, il naît ce qu'on appelle un différend ou un conflit international. Et, pour résoudre un conflit, les États n'ont pas le droit de recourir à la force armée.

Il existe plusieurs possibilités pour résoudre un conflit international. On peut recourir à un règlement diplomatique, à l'arbitrage ou même au règlement juridictionnel (c'est-à-dire le règlement devant un juge international).

La Cour Internationale de Justice est l'organe judiciaire de l'ONU. Son rôle est de résoudre les conflits qui surgissent entre les États membres de l'ONU. Elle rend des décisions qu'on appelle des arrêts.

En dehors de la Cour Internationale, il existe des tribunaux spécialisés qui sont mis sur pied par l'ONU pour juger des crimes particuliers et graves. C'est le cas du tribunal pénal international pour le Rwanda qui juge les crimes commis pendant la guerre qui a eu lieu dans ce pays en 1994.

Alex Kabinda Ngoy

¹ Voir l'article Taping nocturne dans *Mwana Mboka* n° 10, p. 23.

Le savez-vous ?

La RDC tient au respect des règles du droit international. La guerre qui l'oppose au Rwanda actuellement fait l'objet d'un procès devant la Cour Internationale de Justice.

La Cour Internationale de Justice siège dans la ville de La Haye. De quel pays cette ville est-elle la capitale ?